
О чем будем говорить?

Знаки препинания при уточняющих 
членах предложения



Сравни:

Дети расположились на поляне между деревьями
(поляна окружена деревьями, а на самой поляне их нет). 



Сравни:

Дети расположились на поляне, между деревьями
(деревья находятся на самой поляне).



Уточняющие члены предложения конкретизируют 
смысл предшествующих слов.

Уточняющий и уточняемый элемент соотносятся как  
общее и частное, широкое и конкретное, родовое и 
видовое:

Там, в лесу, жили три больших медведя. 



УТОЧНЯЮЩИЕ ЧЛЕНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

1. При задавании вопроса всегда нужно добавлять 
слово

Там, (где именно?) на горизонте, светилась бледно-
розовая полоска света.

2. Уточняющий член всегда стоит после 
уточняемого:

Сейчас, (когда именно?) поздней осенью, ветер 
особенно холодный.

3. Уточняющие члены предложения всегда 
обособляются.

«именно»



УТОЧНЯТЬСЯ МОГУТ ВСЕ ЧЛЕНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
1. Чаще всего уточняются обстоятельства места

и времени:
Впереди, (где именно?) далеко, (где именно?) на том 
берегу туманного моря, виднелись выступающие 
лесистые холмы.
2. Уточняться могут и другие обстоятельства: 
Она озорно, (как именно?) по-девичьи, взглянула 
на него снизу вверх.



3. Обособляются уточняющие определения 
со значением цвета, размера, возраста и т. д.:

Длинная, (какой длинны именно?)  в несколько 
километров, тень ложилась от гор на степи.
Она со страхом смотрела на дедовы руки в коричневых, 
(какого именно цвета?) глиняного цвета, старческих 
веснушках.
Вошла молодая, (какая именно?) лет семнадцати, 
девушка.



4. Уточняющие определения могут конкретизировать 
общее значение местоимений этот, такой, каждый и др.:
Чичиков немного озадачился таким, (каким именно?) 
отчасти резким, определением.
Хотелось отличиться перед этим, (каким именно?) 
дорогим для меня, человеком.



5. Уточняющий характер придают высказыванию слова 
вернее, точнее, иначе, скорее и т.п., однако следующие 
за ними члены предложения не обособляются, так как 
указанные слова, имеющие значение вводных, сами 
выделяются запятыми:
Его доброта, вернее, его великодушие тронуло меня.
Совсем недавно, точнее, в последнем номере журнала 
была опубликована статья аналогичного содержания.



6. В роли уточняющих могут выступать слова более 
того. Именно они выделяются запятыми, а следующее 
за ними определение – нет:
Было бы глупостью, более того, безумием упустить 
такой случай. Он глубоко уважал своего друга, более 
того, восхищался им.



СТОИТ ЗАДУМАТЬСЯ!

Слово скорее не выделяется запятыми, если 
употреблено в значениях:
а) «лучше», «охотнее»:
Она скорее согласилась бы умереть, чем поделиться 
властью с другой хозяйкой.
б) «лучше сказать»:
Его не удивил, а скорее обрадовал этот вопрос.



ЭТО ИНТЕРЕСНО!
1. Несколько человек идут по снегу через улицу в хату. 

VS 
Несколько человек идут по снегу, через улицу, в хату.

2. Далеко в лесу раздавались удары топора. 
VS
Далеко, в лесу, раздавались удары топора.



ЭТО ИНТЕРЕСНО!
3. В 1961 году, 12 апреля, человек впервые 

полетел в космос.
VS
12 апреля 1961 года человек впервые полетел 
в космос.



ПОДВЕДЕМ ИТОГИ
1. Уточняющие члены предложения конкретизируют 

ранее сказанную мысль.
2. Обязательно добавляется “именно”.
3. Обязательно обособляются.
4. Всегда смотрим на контекст.


